



# LA EXCELENTESSIMA SEÑORA DOÑA JUANA DE LA PUENTE Y DE RISCO

CONDESA DE GUAQUI  
Marquesa de Villafuerte, Grande de España, Dama noble de la Orden de María Luisa  
FALLECIÓ EN SAN SEBASTIAN EL 10 DE OCTUBRE DE 1918  
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

R. I. P.

*Su esposo el Excmo. Sr. Conde de Guaqui; sus hijos el conde de Casa Saavedra, el marqués de Corpas, don Sebastián, don Lorenzo, don Luis y don Carlos de Goyeneche, la marquesa de Tamarit, la marquesa de Zahara y doña Juana de Goyeneche; sus hijos políticos; hermana política la Excmo. Sra. duquesa de Goyeneche; nietos; hermanas (ausentes) y demás parientes; ruegan a sus amigos asistan a la conducción del cadáver mañana, sábado, a las ONCE, y el próximo lunes 14 a los funerales que, en sufragio de su alma, se celebrarán en la iglesia parroquial de San Vicente a las once de la mañana, por todo lo cual quedarán eternamente agradecidos.*

San Sebastián 11 de Octubre de 1918.

(No se reparten esquelas).

Domicilio: HOTEL MARIA CRISTINA.

La reina Cristina paseó en automóvil por la carretera de Oyarzun.

El Rey nombrará un representante para que asista al entierro de la condesa de Guaqui.

—S. M. continúa mejorando, pero aún no ha abandonado el lecho.

La convalecencia durará siete u ocho días. Dentro de dos días se levantará, pero no saldrá de casa hasta dentro de algún tiempo.

## En Madrid

POR TELÉFONO

Madrid 10, 11 n.

### LO QUE SE DICE

El planteamiento de la crisis total, ayer resuelta por el Rey, ha dado lugar a toda clase de comentarios, sobre un profundo porvenir de la política.

En primer lugar, se ha puesto al descubierto que el señor Dato, ministro de Estado, por su estado de salud no se halla en condiciones de continuar en el Gobierno. Tanto, que se llega a afirmar que no pasará mucho tiempo sin que se retire del Gobierno y haga pública declaración de retirarse de la política.

No lo ha hecho ahora por no cumplir la constitución del Gobierno; pero se asegura que adoptará en breve una resolución y para tal caso se dirá como ministro a don Gabriel Maura, conde de la Mortera.

Parce que en esta sustitución están conformes todos los ministros del actual Gobierno.

### LAS CORTES

Antes de marchar a San Sebastián, algunos ministros declararon que el consejo de hoy quedaría hecha la declaración ministerial y se fijaría la fecha de apertura de Cortes.

Se da como seguro que ésta tenga lugar el día 21 del corriente.

### LOS MAESTROS

La solución que se plensa dar por el actual Gabinete a la situación creada con motivo del aumento de sueldo a los maestros, consistirá en aumentar la consignación correspondiente en los presupuestos, para elevarlos sus haberes.

### SIGUEN LOS COMENTARIOS

La impresión de toda la Prensa liberal es la de que el actual Gabinete abandona el Poder tan pronto como termine su cometido.

Entonces se formará un nuevo Gobierno de amplia concentración liberal.

Interrogado el señor Ventosa sobre si suponía un sacrificio para ciertos ministros continuar desempeñando sus carteles, dijo que de ello estaba persuadido por su propia cuenta.

Opina que el señor Dato no debe abandonar su puesto de Estado.

El *Imparcial* dice:

“La crisis ha sido resuelta como parece más racional, dados los términos y la ocasión en que fué planteada, tenidos igualmente en cuenta los apresamientos del tiempo para ultimar la confección de los presupuestos y la multitud de problemas nacionales que esperan urgente atención de los gobernantes. Continúa el concierto de las mismas fuerzas parlamentarias representativas que constituyeron el Gabinete anterior, excepción hecha del señor Alba, cuya actitud ha

sido ya comentada durante los pasados días.

No puede desconocerse que se ha salvado, al resolver la crisis, una dificultad positiva, porque de los cuatro puntos coincidentes del pacto gubernamental del 21 de Marzo sólo habían sido llevados a la práctica los tres primeros, y el último, el más genérico y fundamental, el de los presupuestos del Estado, quedaba pendiente, no ya de aprobación en las Cortes, sino de estudio por parte del Gobierno.

Fero, por razones fáciles de legitimar, estimamos no separarnos del común sentir al creer, como creemos, que la crisis, materialmente resuelta, subsiste en realidad, porque o ha cesado la evolución trasformativa de las organizaciones políticas.

El anhelo natural del país no puede estar satisfecho hasta ver surgir, en sustitución de los partidos gubernamentales que han venido sucediéndose en el Poder, otros núcleos políticos más o menos numerosos, con mayor o menor significación representativa, pero compuestos de hombres de ideales, con programas suficientemente definidos y amplios para cumplir aspiraciones presentes, y los que España, plétórica de vida, ansiosa de regeneración, demanda en el porvenir.

No deja de ser respetable la conducta de los hombres que nuevamente aceptan las responsabilidades del Poder a sabiendas de que en plazo breve van a abandonarlo, y mientras esto sucede sacrifican sus convenciones personales.

El *Imparcial* no tiene otros intereses que defender que los públicos; en estas columnas no hay miras partidistas de ningún género; nuestras frases de aliento, nuestros elogios, no se escatimaron a los gobernantes si su actuación corresponde a las aspiraciones del país, que pretendemos reflejar con absoluta buena fe.

## NOTA TRISTE

Victima de larga enfermedad, falleció en esta ciudad el día de ayer la exelentísima señora condesa de Guaqui, dejando sumidos en el más profundo e intenso dolor a su desolado esposo, el exelentísimo señor conde de Guaqui, y a toda su distinguida familia.

Fué señora de alta piedad religiosa y llena de virtudes. Perteneció a una noble raza española, la de los marqueses de Villafuerte; y por su enlace con el conde de Guaqui, formó parte de la Granza de España, llegando a ser dama noble de la Orden de María Luisa.

Ocupó brillante posición en las sociedades de Madrid y París, y siempre supo captarse el aprecio y la respetuosa consideración de todos los que la trataron.

Tronco de numerosa familia, dió a sus descendientes el preclaro ejemplo de un espíritu cristiano y fervoroso.

Reciba la inconsolable familia de la condesa de Guaqui nuestro afectuoso pésame.

Mañana, a las once, tendrá lugar la conducción del cadáver al cementerio de Polloe, y el lunes se celebrarán suntuosos funerales en la iglesia de San Vicente.

Continúa el concierto de las mismas fuerzas parlamentarias representativas que constituyeron el Gabinete anterior, excepción hecha del señor Alba, cuya actitud ha

## Fallecimiento de un sacerdote

—En Oláverri ha fallecido el presbítero don Nicolás Arámburu y Ayestáñar, coadjutor de la iglesia de San Juan Bautista, del citado lugar.

No contaba el señor Arámburu más que 32 años y ya por sus dotes de inteligencia y virtud, así como su extensa cultura, le habían conquistado un puesto enviable.

Hoy, a las doce, se celebrarán en la iglesia del Buen Pastor, de esta ciudad, solemnes funerales en sufragio de su alma.

Acompañamos en su inmenso dolor a la familia del finado, y especialmente a sus desconsolados padres, y suplicamos a nuestros lectores una oración por el alma del virtuoso sacerdote.

## Junta de Sanidad

Ayer se nos remitió la siguiente nota:

“En el día de hoy se han facilitado cuatro enfermeras a otras tantas familias que por tener enfermos casi todos sus individuos no tenían quien les asistiera.

—Se han recibido los siguientes donativos:

D. Enrique Arizpe, 100 pesetas; don Carlos Uhagón, 100; don Celestino Bustinduy, 100; señor conde de Arge, 100.

—Se ha oficiado al señor Paul Beck para que un mecánico llevando bidones de gasolina se traslade a Irún y se haga cargo del automóvil de don Luis Fernández para el servicio médico de asistencia a enfermos pobres.

—Se han distribuido ropa y medicamentos a los enfermos pobres que lo han necesitado a juicio de los médicos.

—Han llegado bastantes partes de la movilidad por gripe, gracias a la comodidad de las tarjetas sanitarias. La Comisión ruega por última vez a los señores médicos que todavía no han cumplido este deber, se apresuren a cumplirlo. Sería doloroso tener que recordárselo por oficio.

—La camas vacantes en el Hospital son: dos de mujeres y seis de hombres.

—Se ha resuelto rápidamente una queja sobre malas condiciones higiénicas de una vivienda, y otra sobre el precio de determinado desinfectante.

—Se ha contestado negativamente a la petición de la Sociedad “Pensamiento Humanitario”, ya que todos sus socios pueden recibir y recibirán los socorros de esta Comisión—que tiene que responder ante los donantes de la distribución del dinero por su propia gestión, sin que esté autorizada para delegar en nadie.

—Se ha acordado socorrer inmediatamente a un padre de familia del barrio del Antiguo que tiene enfermos a todos sus hijos y señora, facilitándole ropa, etcétera.

—Probablemente, hoy serán instaladas en las escuelas del barrio de Gros 45 casas, que serán ocupadas por los enfermos crónicos del Hospital civil.

—Se ha ordenado que la desinfección de los coches fúnebres se realice con toda escrupulosidad después de cada servicio.

## Cartera local

### RATERIAS

En la plaza de la Constitución fué requerido el guardia de servicio por un comerciante, el cual le denunció que cuatro muchachos, de los cuales tres consiguieron escapar, se habían apoderado de un par de zapatos que había en el mostrador del establecimiento.

El cuarto chicleo, que tiene 15 años, fué conducido a la Inspección del Gobierno civil.

### DETENCIONES Y DENUNCIAS

En el muellos fué detenida una mujer por hurtar carbón.

Fué detenido un individuo que se apoderó de once sacos vacíos, de un taller situado en la calle Príncipe.

En la calle Miracruz promovieron un escándalo un hombre y una mujer, y fueron etenidos.

Fueron denunciados un individuo que maltrató a un hijo suyo en la vía pública, y una casera por expender la leche a precio superior al de tasa.

### CLUB DEPORTIVO LUCHANA

Se ruega a los jugadores del primer equipo de este club asistan a una reunión que tendrá lugar hoy, viernes, a las once en punto de la noche.—El secretario, M. Beloqui.

### SALON MIRAMAR

Se proyectará la joya cinematográfica en seis partes “Frou-Frou”.

### GRAN CASINO

1. Orquesta.  
2. Cinematógrafo: “La epopeya napoleónica” serie en tres episodios (primero).

4. Cinematógrafo: “Georget y el maniquí (comedia).  
5. Les Boronki, bailes antiguos y modernos.

6. Troupe Batley (Sketch charlotescos).

### PALACIO DE BELLAS ARTES

Las series 11 y 12 de “La Exposición de Panamá”, fil de la serie.

“La joya” (cuatro partes).

### ESPECTACULOS

#### FRONTON MODERNO

Salsamendi y Arzamendi (rojos) contra Irigoyen y Campos (azules), sacando los delanteros del diez.

Se jugará con ocho pelotas de 60 gramos de goma, de don León Herreros.

Precios.—Palcos, primera fila, 3 pesetas.—Ident. segunda fila, 2.—Sillas numeradas, 1,50.—Asientos, 1.—Galería, 0,50.

### SALON MIRAMAR

Se proyectará la joya cinematográfica en seis partes “Frou-Frou”.

### GRAN CASINO

1. Orquesta.  
2. Cinematógrafo: “La epopeya napoleónica” serie en tres episodios (primero).

4. Cinematógrafo: “Georget y el maniquí (comedia).  
5. Les Boronki, bailes antiguos y modernos.

6. Troupe Batley (Sketch charlotescos).

### PALACIO DE BELLAS ARTES

Las series 11 y 12 de “La Exposición de Panamá”, fil de la serie.

“La joya” (cuatro partes).

### TEATRO VICTORIA EN GENIA

TELEFONO 15-55

Gran Compañía de Ópera española, Zarzuela y Opereta

dirigida por el primer actor EMILIO DUVAL y el maestro compositor VICENTE PEYDRO. Maestros directores y concertadores, PELLICER y LOZANO.

### Funciones para mañana Sábado 12 de Octubre

A las seis y media de la tarde: La venta de don Quijote y Gigantes y cabezudos.

A las diez de la noche: La patria chico y Gigantes y cabezudos.

### Contra la gripe tomad el Cognac GARCIA, PEREZ Y C. Jerez de la Frontera